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晤蘇州市委書記 談土地勞資問題

江丙坤盼正視台商三大難
海基會董事長江丙坤表示，大陸台商現

在面臨包括融資、加班費追溯既往與土地遭
回收等三大難題，他希望大陸政府能正視台
商的困境，提供必要協助。

【本報訊】據中央社台北一日消息：外傳大陸海協會會長
陳雲林將在月底赴台，海峽交流基金會董事長江丙坤今天表示
，時間尚未確定，雙方還在緊密聯繫中。

至於是否趁着陳雲林赴台機會，希望陳雲林能公開向台灣
社會道歉，並透過江陳會提出賠償請求，江丙坤並未正面回答
，僅表示 「會針對所提出議題交換意見。」

江丙坤表示，政府一貫的立場是透過兩岸兩會的平台，解
決兩岸今後貿易發展可能面臨的問題，特別是對台灣經濟有利
的議題。

江丙坤以這次江陳會將觸及的海運、空運議題為例表示，
這些議題的達成，不僅節省成本、節省時間，也有助於台灣產
品競爭力的大大提升、旅客往來也會更為方便，相信都是國人
願意看到的事實，相信大家都會支持讓兩岸經貿正常化盡快完
成。

談及專家團的成效，江丙坤表示，前往大陸了解毒奶粉事
件始末的專家團，主要目的是確定雙方的對口單位，加強日後
合作。特別是在兩岸貿易往來日漸增加，檢疫檢驗問題也會增
多，這方面應該加強合作，江丙坤表示，相信 「這個專家團應
該有提出相當的要求。」

【本報訊】據中央社台北一日消息：江丙坤今天中午
會見抵台參訪的蘇州市委書記王榮一行人時，談及這三大
問題，王榮也當場做出回應。

江丙坤表示，美國引爆的金融風暴，對台灣、大陸都
帶來衝擊，對全世界的影響更是難以計算，這讓原先就已
經面臨大環境變遷衝擊的台商，形勢更為嚴峻。

江丙坤表示，一九九○年代之後，蘇州逐漸成為台商
投資最多的地區，但隨着大陸經濟發展，台商在大陸面臨
三大難題。首先是大陸銀行也開始注意業績表現，加上大
陸宏觀調控政策，讓大陸銀行也開始緊縮銀根，他向王榮
表示，希望大陸金融機構能夠給予台商必要的資金協助，
幫助台商渡過難關。

台商的另一個難題則是勞動合同法的實施，江丙坤並
特別點出加班費問題。他表示，根據勞動合同法，台商必
須支付勞工的加班費，還必須溯及既往。但過去台商多半
將加班費納入勞工薪資中，若要另外提撥，甚至追溯給付
，會影響台商日後發展。

此外，江丙坤提到，過去台商都有先圈地，作為日後
企業擴張之用。但近來隨着大陸經濟發展，不少台商閒置
的土地遭到地方政府回收，導致台商有擴建需要時，已經
沒有可供使用的土地。這一點他也希望蘇州市政府能提供
協助。

對於江丙坤提出的三大難題，隨後發言的王榮立即做
出回應。王榮表示，在融資方面，就他了解，大型企業多
半沒有太大問題，會有問題的多是中小企業。大陸已經允
諾地方政府得以開辦中小額貸款，未來會針對這部分提供
有需要的台商協助。

在勞動合同法與土地回收這兩項，王榮則表示，不只
台商有這樣的問題，大陸本地企業也有類似的問題。但他
也表示，這是大陸經濟發展完善的必要步驟，多數企業也
都能諒解，經過實地的調查研究也發現影響不是太大，大
陸方面也正在做細部的規劃，希望能在法律落實與實事求
是兩者之間取得平衡。至於閒置土地遭到回收，王榮則表
示，若企業有意見，蘇州市政府願意針對個案個別處理。

書記市長訪台絡繹於途
另據中評社一日報道，海協會會長陳雲林預定本月底

或下月初訪台。近期，大陸一些中央級高幹，以及一些地
方的書記、市長等等相繼訪台，層級之高，頻率之密集，
為過去所未見。這也可視為兩岸為陳會長訪台所作的熱身
動作。

近期已經訪台、正在訪台、即將訪台的大陸高幹和重
要人士，包括：上海市常務副市長楊雄、大陸新聞出版總
署署長柳斌杰、海協會副秘書長王小兵等。大陸重要人士
訪台絡繹於途，兩岸交流正在逐漸熱起來，形勢喜人。

入夜的台北，卸去了白天的嘈雜和濕熱，華燈初上，
這座城市才真正顯示出它的繁華底色。然而，來之前很多
人告訴我，要深度了解這座城市，書店是非去不可的地方
，只有在那裡，才能把握住這個城市的品格和人文精神。

據說，台北書店的密度可以說是兩岸三地城市中最高
的，在台北，有大大小小七百多家書店，在大學校區的台
大、銘傳大學，在政治核心區的重慶南路，在建國南路，
皆是書店林立，換步一店。即使是城區的尋常巷陌，也常
常可見獨特的個性化書店。

遍布全台島的書店 「老大」
果然，在筆者一路漫行中，不時與各種各樣的書店擦

肩而過。在行人的指引下，筆者找到了位於敦化南路的誠
品敦南店。遠遠地，就被它的氣勢鎮住了：這豈只是一個
「店」，分明是一座 「大廈」。這個在一九八九年便以
「人文藝術專業書店」的姿態誕生的書店，堪稱台灣書業

界的 「老大」，遍布台島各地。它不僅是台北人的驕傲，
也是整個台灣的驕傲。

一踏進誠品敦南店大門，就可以嗅到書店內附設雅座
所飄逸的濃濃咖啡香，伴隨着書香，兩種香氣在空氣中奇
妙結合，散發出迷人的氣息。明亮、開闊的空間，具歐洲
圖書館風味的書城，空間對稱而有層次，連貫中有區隔，
一反傳統書店的沉悶與規格化，以沉穩、優雅、溫馨的色
系，作為其裝潢特色，創造出充滿人文藝術氣質的氛圍感
受，讓每個人一進入誠品書店，就不自覺地輕聲細語、放
慢腳步。

在這裡，可以找到不同年齡層的人，他們用聚精會神
的姿態，勾勒出這座城市夜晚的一道獨特風景。誠品的書
櫃面板保持着十五度傾斜，書架上的書伸手可及。客人們
都在瀏覽，尋找着自己的需要，而有一些人已經或站或坐
，開始了閱讀。還有一些孩子，捧着書，靠着書架席地而
坐，就那樣靜靜地融入靜謐的書香之中。

把商業和文化巧融一爐
這樣熟悉的場景讓我開始懷念起海的另一邊的那個城

市，我的家所在的地方──廈門。那個島城裡，也有着一
個充滿書香的角落，它有一個同樣好聽的名字── 「光合
作用」；它力圖營造的是一種有氧的文化生活及理想的精
神空間，在整個廈門乃至福建已擁了數十家連鎖店，讓書
香瀰漫在整個八閩土地。和誠品書店一樣，它有着同樣優
雅、慵懶的氛圍，旗艦店一般有兩層，一樓為書房，二樓
是咖啡屋。不知為何，總覺得書店裡的咖啡有一種特別的
香味，總讓每一個走進它的人都會忍不住沉醉其中。

如果止於此，也許 「誠品」與 「光合」似乎氣質相當
。然而，與 「光合」不同並勝於 「光合」的，就在於誠品
並不止於閱讀，不止於咖啡，它致力發展多元的文化事業
，除為讀者提供精緻優雅的閱讀空間外，這裡還長期舉辦
各項演講、座談、表演與展覽等延伸閱讀活動，每年至少
舉辦四百至五百場演講與展覽，範疇遍及文學、戲劇、環
保、舞蹈與美術，開創了書店與讀者各種對話的可能。還
有，據說，在誠品信義店裡，二層到五層的書店是主體經
營範圍，地下一層以流行設計、時尚精品商舖為主；地下
二層有休閒服飾產品和美食區；五層設有兒童書店、兒童
休閒區、 「兒童探索博物館」和模擬牙醫診所；六層為主
題餐廳與文化沙龍。雖無法親見，但可以想像，誠品把商
業和文化理性是如何巧妙地結合在一起，讓人不能不驚嘆
台北書店的文化實力與經營手筆。

獨創 「今夜不打烊」 的服務
從營銷學的意義上看，誠品書店經營的是一種多元的

、動態的文化事業，而非零售業，它把文化作為一種特殊
的商品，針對文化產品、藝術商品、精神文明產品的獨特
性，進行 「人性化」、 「人文關懷」的方式，完成全流程
營銷服務。正是這種經營理念成就了它的魅力。而這，也
恰恰是許多大陸書店所缺乏的品格。

「今夜不打烊」。誠品的策略總是讓人驚喜。徜徉在
誠品，時光彷彿凝固，讓人流連，不忍離開。可以免費在
書店閱讀，而且書店不下班，這對讀書人來說是一種多大
的幸福啊。我開始羨慕起台北人了，不論生活如何繁雜，
工作如何瑣碎，至少，他們可以找到這樣一個地方，在濃
濃的書香裡自由地呼吸，這，也算是人生的一種奢侈了。

馬英九 「總統」提名曾發表 「二二八
事件」研究論文的台大法律系教授黃茂榮
出任大法官，又使誰是 「二二八事件」元
兇一事，掀起波瀾。蔣家後代、國民黨立
委蔣孝嚴接受中評社專訪時強調： 「我祖
父（蔣介石）絕對不是 「二二八事件」元
兇，這篇研究論文的發表，根本是陳水扁

為合理化 『去蔣化』政策的步驟。」
黃茂榮與親綠學者張炎憲、陳儀深、李筱峰、薛化元、

黃秀政等人，接受 「二二八基金會」委託進行有關 「『二二
八事件』政治責任歸屬研究報告」，2006年2月28日發表，
內容直指 「蔣介石是 『二二八事件』背後最大的元兇」。

被綠營作為 「去蔣化」 理由
當時，蔣孝嚴還為此控告陳儀深等人，但因屬學術發表

性質沒告成，後來陳水扁、游錫堃等民進黨人士，陸續都在
公開場合引用，並作為日後 「去蔣化」的最主要理由，將中
正機場、中正紀念堂等正名。

蔣孝嚴認為，從研究報告所引用的資料，及撰寫學者的
親綠色彩，它的立場會是如何？就可以看出，報告內容完全
都是扭曲事實。去年他向引用該報告的扁、游兩人提出誹謗
告訴，一審竟判他敗訴，讓他無法接受。

為了尋找反駁這篇研究報告的資料，蔣孝嚴今年還特別
前往美國三藩市，到存有蔣介石日記的史丹福研究中心，將
祖父1947年2月及3月的日記手稿全部借出，由於不能影印
，他只好一篇篇用筆抄下來。他強調，他可義正嚴詞地說：
「我祖父，絕對不是 『二二八事件』元兇」。

他指出，在蔣介石的手稿裡，2 月份根本沒有提到 「二
二八事件」，如果 「二二八事件」是預謀的，在日記手稿裡

，應該會有下令軍事鎮壓，或是屠殺的指令。但是在日記中
，完全看不出有任何計劃、預謀、參與的記載，即使是後來
接受到有關 「二二八事件」的報告，也是下令要求陳儀派兵
前往。

蔣指出， 「二二八事件」發生時，中國大陸亂得很，國
共內戰持續進行，東北已經失守了，共軍已經到了長春，國
民黨軍隊則已經到了延安，從日記裡可以看出，祖父的心情
全繫在對付共軍，怎麼可能去下令屠殺台灣人呢？

蔣心繫內戰無暇顧台灣
他一邊看着日記，一邊用手仔細一個字、一個字抄下來

，他說，自己的心情很難過，更可惜的是史丹福中心不准影
印，更不准攜出。否則，他恨不得影印回來，或是借出送到
法官，或是公諸於世，為祖父洗刷冤屈。特別是，在去年法
院開庭時，他提出很多對祖父有利的證據，還與扁的律師顧
立雄有一番針鋒相對，但法官完全採信對方，讓他在閱讀完
日記後，特別感慨。

至於黃茂榮，蔣孝嚴表示，在得知黃茂榮曾經參與發表
論文時，他也重翻了這篇研究論文，發現黃茂榮在論文中，
也發表名為 「二二八事件之民事責任」，內容是從法的觀點
切入。不管如何，這次的大法官同意權，有關黃茂榮，他是
絕對不會同意的，原因，不在於黃茂榮發表 「二二八」的論
文，而是黃隱匿了這篇論文。

蔣孝嚴強調，他並不是個會依顏色判斷是非的人，不過
，黃茂榮是被提名大法官的人，怎麼可能隱匿曾經發表過這
篇論文？這個不誠實的作法，實在違背擔任大法官的職責，
因此，他是不可能向黃茂榮投同意票的。

【據中評社台北一日電】

蔣孝嚴說，
他的祖父蔣介石
，絕對不是二二
八事件的元兇

（資料照片）

台北誠品書店旗艦店店內景觀 （本報攝）

【本報記者陳英傑、郝正海廈門一日電】由中共福建省
委常委、廈門市委書記何立峰率領的中共廈門市委參訪團，
昨晚結束了對台灣的六天參訪後，經廈金 「小三通」回到廈
門。中共廈門團此行成果豐碩，開創兩岸黨際交流新突破。

大陸居民經 「小三通」赴台灣旅遊成功實現，為金門帶
來了巨大商機。金門縣長李炷烽表示，包括廈門在內的投資
商可以用BOT（即建設─經營─轉讓方式）等各種方式來投
資建設金門的賓館、會所、高爾夫等項目。

據報道，參訪團返廈途中在金門重點考察了酒店建設選
址、廈金海峽橫渡點、金門供水等雙方有望近期展開合作的
具體項目。考察過程透露出了兩種強烈的願望：一是金門方
面迫切希望與廈門展開更深層次的交流與合作，共同構築金
廈一小時生活圈；二是廈門方面希望進一步做強做大 「小三

通」，通過逐一落實具體合作項目，更加方便兩岸人民的交
流交往。

為期六天的考察行程裡，參訪團與國民黨台中市委員會
進行了基層黨際交流，還特別會見了國民黨主席吳伯雄、榮
譽主席連戰，海基會董事長江丙坤等。並拜會了親民黨主席
宋楚瑜和 「立法院」正副院長王金平、曾永權等鄉親，看望
了台塑董事長王永慶及鴻海公司董事長郭台銘、富邦金控董
事長蔡明忠、台灣人壽董事長朱炳煜等工商界大老。

在台期間，參訪團一行積極探索兩岸交流的新項目。考
察了台中市、台中縣、南投縣、彰化縣、台北市和金門縣，
考察了台中港和旅遊設施，探討了廈門與台中及台灣各地客
貨水果直航、港口物流、產業對接、旅遊業合作等加強合作
、共同發展的相關問題。

廈門市委書記何立峰（右二）返廈門途中考察
金門，由金門縣長李炷烽（右一）陪同來到西園五
龍山，視察金門縣政府規劃連接廈門的金嶝大橋案

（中央社）

海基會董事長江丙坤（右）昨日會見蘇州市委書記王榮（左）一行人，盼訪問團在台行程順利成功
（中央社）

傳陳雲林月底赴台

江丙坤：尚在聯繫中

在書香中自由呼吸
──台北廈門兩市書店之比較

本報記者 陳英傑

蔣孝嚴：我祖父絕非228元兇

台島漫行台島漫行

何立峰返廈途中考察金門


